

LA OPINION PÚBLICA.



PERIODICO POLITICO É INDEPENDIENTE.



Se publica todos los días por la tarde excepto los domingos.—Precio de suscripción: En Madrid 4 rs. al mes, y en provincias 16 rs. por trimestre, franca de porte.

Se suscribe en la redacción, calle de la Cabeza, núm. 29, cuarto bajo; y en las librerías de Monier, Carrera de S. Gerónimo; Cuesta, calle Mayor; Gaspar y Roig, calle del Príncipe; Salas, calle de Toledo; y Gonzalez, plazuela de Santo Domingo.

En provincias en las principales librerías ó por carta franca á la redacción con letra del importe de la suscripción. No se admite correspondencia que no venga franca. Se admiten anuncios y comunicados, los primeros á cuarto la línea para los suscritores, y dos cuartos para los que no lo sean.

PARTE POLITICA.

¿Qué es lo que ha hecho el ministerio de las economías, que sea digno de mención, en favor del pueblo para que el pueblo le dé sus sufragios en los elecciones, le preste su apoyo en la prensa, y sienta en su corazón un solo quilate de agradecimiento? ¿Dónde están esas medidas energicas, salvadoras, que eternizan un nombre, que hacen gloriosa una situación y escitan el asombro aunque no el aprecio de los mismos contrarios? Examinamos sus actos y tropezamos con el imperio de la arbitrariedad, buscamos sus decretos y encontramos una especie de animosidad personal que no desdice poco de aquella hidalguía de que el señor Bravo Murillo hizo alarde en su programa ante las Cortes; sumamos todas las ventajas que su administracion ha reportado al país y todas se reducen á la supresion de algunas alcaldías-corregimientos, á la de los empleados escudentes de las plantillas y á la de la comisaria de Cruzada. Hé aquí todo lo que ha hecho.

Cuando oímos al señor presidente del consejo de ministros hablar de tolerancia con la prensa, creímos que cesarian las recojidas de los periódicos; cuando leímos en sus órganos que habia subido al poder para salvar la nación del precipicio á que corria con el despilfarro del ministerio de que formó parte el mismo señor Bravo Murillo, nos figuramos, que no habia de bastar la estension de la Gaceta para contener todas las reformas que es preciso hacer si se quiere que la nación no perezca agoviada con el peso de la autoridad, ó desgarrada por los efectos de su impaciencia.

¿Qué desengaño! como si la nación fuera un niño que se tratara de contentar con un ligero mimo, ó como un mendigo con quien se cumpliera dándole un mendrugo de pan para evi-

tarle una muerte de hambre, le dió un casi insignificante respiro para despues estacionarse como han hecho sus antecesores.

Serán muy honrados como particulares los señores ministros, y esta es la cualidad de que hacen principal alarde; pero, la honradez, por mas recomendable que sea, no basta para ser un gran ministro. Si con buena intencion es opresor un gobierno, si con buena intencion es intolerante para los partidos y para los negocios poco ilustrado, con la buena intencion abrirá una sima, donde él será el primero en caer desacreditado y maldecido.

El señor Bravo Murillo no ignora tampoco que algunas economías no es un sistema económico; fáltale comprender que con lo hecho no quedan moralmente cumplidas sus reiteradas promesas, ni la nación se puede dar por satisfecha. Ese consejo real, esos consejos provinciales, esa intendencia general de ejército..... ¡Cuánto y cuánto podríamos señalar como perjudicial é incesario! y lo peor es que si tales u otras mejoras no las ha establecido el gobierno para captarse la voluntad de los electores, no las establecerá despues de verificadas las elecciones. Por esta razon no podemos menos de formar en las filas de la oposicion y de desear ardientemente que sea vencido en la lucha electoral que á estas horas ha comenzado.

Con cuidado sumo hemos procurado indagar las ventajas que nos reportaria el nuevo arreglo de la secretaria de marina hecha por el señor ministro del ramo, y hasta ahora ni hemos hallado una causa que justifique semejante trastorno, ni creemos tendrá ningun resultado que la recomiende. Nosotros tenemos el íntimo convencimiento de que semejantes variaciones influyen muy poco en la buena administracion y rápido despacho de los negocios y que las veri-

ficadas hasta ahora, con muy raras escepciones, solo han estado dictadas por un sentimiento de pobre vanidad. *El Herald* asegura que la nueva plantilla ha causado un gravamen no despreciable al erario; si así es (como será), no tenemos palabras bastante duras para censurar al señor Bustillos.

Se ha publicado un documento de la mayor importancia en Londres á petición de Mr. Carduell, miembro de la cámara de los comunes. Segun él, la historia rentística de Inglaterra, se puede dividir en tres periodos, el primero comprende los cinco años que median desde 1824 á 1829, en el cual predominaron las doctrinas de Mr. Uskison, y en el cual se redujeron las rentas por la suma de 7.595,282 libras esterlinas. El segundo dura desde 1830 hasta 1841 en que tuvieron gran influencia las ideas de lord Grey, y en él se disminuyeron las rentas por la cantidad de 8.437,793 libras esterlinas. El tercero, comienza en 1842 y concluye en 1851, en el cual ha tenido lugar la reforma de sir Roberto Peel, cuyo grande hombre rebajó los impuestos en la suma enorme de 10.251,294 libras esterlinas, cuyas rebajas están compensadas con el aumento de productos de aduanas y otros ramos por efecto del sistema de libre cambio.

Escriben á *El Orden* desde Cuenca refiriéndole un hecho que nos manifiesta el poco respeto que inspiran ya las autoridades.

Refiere la carta del corresponsal que cerca de Cañaveruelas, en el distrito de Priego, salieron dos hombres decentemente vestidos á quitar á un propio unos pliegos importantes que llevaba para el señor gobernador de la provincia, y que no habiendo podido lograrlo por bien, tiraron dos tiros al que los conducia.

Este atentado, cualquiera que sea el agresor

FOLLETIN.

LA ENFERMA DEL CORAZON.

NOVELA ORIGINAL DE

D. GREGORIO ROMERO LARRAÑAGA.

CAPITULO TERCERO.

(Continuación.)

En la casa, en el interin, todo se hallaba ya tranquilo: los granaderos habian dispersado un pequeño grupo que desde las esquinas de las calles inmediatas, les hostilizaron algunos instantes. Despues todos se fueron reuniendo poco á poco en la sala, en la que encontraron únicamente al notario, entre una nube de polvo, que habia levantado con sus desaforadas corridas. Este, al verles volver, adivinando que seria ya dueño del campo, no habiéndole permitido su terror

escucharle las palabras sordas y amenazadoras que el reo habia dirigido al juez, y habiéndoles únicamente columbrado, al salir de la estancia, muy unidos brazo con brazo, y con toda la familiaridad, y al parecer, en la buena armonía de dos amigos íntimos y campechanos, calculó, con la viva penetracion de varios de los de su oficio, que allí existia algun misterio, hondo secreto de Estado, que solo á su apariencia en el arte de escurdirarlos, era dado traslucir; así, pues, con un aire que podríamos llamar diplomático, con cierto énfasis á que procuró dar mayor efecto el sonido gutural de su ahuecada voz, les dijo, despidiéndose familiarmente de los soldados, y atreviéndose á tocar en la barbilla á su capataz con la mugrienta pluma.

A Dios, amiguito. Ola muchachos! Os habeis portado, pero aquí estamos demas! Hemos sabido mucho!... Es un gran nene el tal prójimo. Cuánto tenemos que ver! Y sobre todo silencio; que no se trasluzca lo mas mínimo de la escena de esta noche: seria no dar gusto á los señores. Eal á Dios! y repito que silencio!

Y con aire como de conquistador, atravesó por entre los soldados atónitos, los que despues de mirarle, y de mirarse unos á otros, prorrumpieron en una ruidosa careajada; alejándose en seguida.

En aquellos momentos, y por una calle desierta, despues de haber atravesado otras varias, Roberto y el

juez, como dos sombras, marchaban silenciosos y apresuradamente, hasta que por último, se detuvieron delante de una cochera. Sonó un silbido; despues giró el porton sobre sus goznes, y se les presentó una berlina, preparada de antemano.

Todo parecia por arte de encantamento. Un empujón abrió la portezuela; Roberto obligó al juez á que entrase, y le siguió, desapareciendo ambos en el fondo tenebroso del carruaje, cuya puertecilla se volvió á cerrar sin estrépito; y los caballos negros del coche, como si fueran conducidos por el diablo en persona, salieron desbocados, dejando el hierro de sus cascos sobre los húmedos pedernales, dos largos rastros de amarillenta y fosfórica lumbre.

CAPITULO CUARTO.

ALMA DE VIRGEN.

Terrible es una noche de alarma para los habitantes de una ciudad, que entregados al dulce sueño en la tranquila paz de sus hogares, le ven interrumpido de repente por el confuso estruendo del cañon, cuyo estampido hace retemblar los edificios, como si un huracán subterráneo desquiciase sordamente lo mas honrado de sus cimientos.

y la idea que le haya instigado á cometerlo, no puede menos de reprobarse con la mayor indignación. *El Orden* lo atribuye á causas de elecciones, nosotros no podemos creer que el deseo de ser diputado ó la decisión por un candidato, ponga á un hombre en el camino del crimen. La autoridad está en el deber de poner en claro el hecho y averiguados los delincuentes imponerles un severo castigo.

ACTOS OFICIALES.

Gaceta de hoy.

Segun las noticias recibidas por despacho telegráfico de ayer al anoche, S. M. la Reina Madre sigue muy bien en su curacion.

Por el ministerio de Gracia y Justicia el real decreto siguiente:

Artículo 1.º Para los tribunales y juzgados de todas clases y fueros no habrá otros días feriados que los de fiesta entera religiosa, ó civil, y desde el miércoles Santo hasta el martes de Pascua, ambos inclusive.

Art. 2.º En los meses de julio y agosto vacarán las salas ordinarias de los tribunales en la forma que por cada uno de los respectivos ministerios se determine.

Para el despacho de los negocios urgentes, y la sustanciación de las causas criminales, se formará una sala extraordinaria en cada uno de los tribunales durante las vacaciones.

Art. 3.º En dicho periodo los juzgados despacharán solo los negocios criminales, y tambien civiles que sean urgentes.

Art. 4.º Los magistrados, representantes y agentes del ministerio público y demas funcionarios de los tribunales no obtendrán licencia fuera de las vacaciones sino por causa muy grave y cumplidamente justificada.

Art. 5.º Por cada ministerio se expedirán las instrucciones correspondientes para el cumplimiento y ejecución de las disposiciones de este decreto, fijando el día en que deban principiarse las vacaciones en los respectivos tribunales.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

Las noticias que tenemos de Paris son del 4, aniversario de la proclamación de la república, y á la hora de salir el correo reinaba la mayor tranquilidad en todos los puntos de la capital.

Respecto del asunto del comité de resistencia, se habian hecho otras dos prisiones, una en Paris y otra en Batignolles; pero el número de presos por dicha causa no pasaba de seis hasta la fecha.

De Brest y Tolon escriben que la escuadra francesa, reunida á las órdenes del almirante Parseval-Deschenes, en el primero de aquellos puertos, debía hacerse á la vela el 5. Decíase que iría á tocar á Cádiz, desde donde continuará su ruta hácia el Mediterráneo.

Los diarios portugueses recibidos hoy nos traen noticias de Lisboa hasta el 5 de mayo. El día anterior regresó á aquella capital S. M. el rey, acompañado de

El toque de generala difunde el terror por el seno de las pacíficas familias; y el anciano y la madre, y la esposa se estrechan cariñosamente al corazón de sus padres, esposos ó hijos, como si con tan apasionadas caricias quisiesen gravar más profundamente en sus almas el recuerdo de sus amores, inspirándoles el justo temor de arriesgar una vida que se deslizaba tan dichosa entre sus brazos.

No hay ojos enjutos en esas noches de incertidumbre y de amargura; el aire se puebla de enamoradas quejas: por todas partes se oye el ay! y el adios de despedida que se repiten los que se ven en la triste necesidad de abandonar el seguro lecho, por obedecer á la voz de su honor que les llama á desafiar los riesgos del combate: desprendimiento que es digno de admirar en el hombre pundonoroso, que hace al bien de su país el sacrificio de sus más delicados sentimientos, y aun de su propia vida, cuando la espone, acudiendo á escuchar con su pecho el trono de las leyes, vacilante y combatido.

La primera descarga de fusilería sorprendió á Elena en el momento en que se levantaba de su reclinatorio de rezar á su querida Madona; honesto recreo que la entretenía piadosamente todas las noches, después de escribir en su álbum cuanto habia hecho durante el día: religiosas costumbres que conservaba desde los prime-

ros años de su niñez y que habia heredado y aprendido de un antiguo protector de sus padres, cuando se refugiaron en Italia. De este buen anciano, amigo y favorecedor de su familia, guardaba como un recuerdo inestimable aquella efigie, á cuya guarda la encomendó al morir: regalándosela como un don de su cariño, y un talisman de su inocencia: efigie que, Elena adoraba por milagrosa y que tenia siempre sobre un reclinatorio á la cabecera de su cama; siendo, á la verdad, tan santa imagen, el atributo más digno para adornar el lecho de una joven tan pura como el metal de aquella virgen de oro, y tan hermosa como el título de aquella peregrina Madona, que era el de Nuestra Señora de la Esperanza.

Dulces y honestas, como las inocentes imaginaciones de que tenían su origen, eran siempre las de Elena; y la que acariciaba en su corazón como la más hermosa, y que más ardientemente deseaba ver cumplida, era la de volver á descansar en los sombríos bosques de Roma, bajo el templado cielo de la Italia, cuna de su nacimiento; y la de contemplar á su madre enferma, respirando aquellas brisas balsámicas, alegre ya y restablecida.

Así es, que por profunda que fuese la tristeza de su alma, ó la melancolía de sus pensamientos, jamás se arrodillaba en su reclinatorio, invocando á la madre de

dos gefes de su estado mayor, habiéndole salido á recibir la reina y los príncipes sus hijos.

El viernes 2, á las siete de la mañana, salió de Lisboa en el vapor *Infante D. Luis* el consejero Reis y Vasconcellos, encargado de entregar al duque de Saldanha una carta autógrafa de S. M. la reina, en la cual la misma augusta señora le manifiesta los deseos de verle cuanto antes de regreso en la capital, á fin de poder formar un ministerio que debia él presidir, eligiendo personas que ofrecieran garantías incontestables de que los deseos de la nación serán fielmente cumplidos.

La situación de Lisboa estaba muy lejos de ser satisfactoria. En la noche del 2 se presentaron varios grupos en diferentes puntos de la capital; unos dando vivas al mariscal Saldanha, y otros gritando: ¡Viva la carta reformada!

Parte de los grupos se dirigió al cuartel de cazadores, núm. 4, en Valle de Pereiro, llegando al esceso de querer forzar las puertas del mismo cuartel, lo que obligó al comandante de la guardia á dar una carga que dispersó á la muchedumbre. En frente del cuartel de la Cruz de los cuatro caminos, se presentó otro grupo que trató de atraerse á los depósitos de infantería y cazadores que allí se hallaban.

Aproximóse á la sazón el ministro del reino, vestido de paisano, acompañado del comandante general de la guardia municipal y algunos ordenanzas, los cuales fueron recibidos con gritos de ¡muera! y algunas pedradas. A esta provocación, los soldados, por un movimiento espontáneo y sin orden alguna, desenvainaron los sables y emprendieron contra la turba, de lo que resultó herido levemente un hombre que fué conducido al hospital.

El domingo 3 fue agravándose la situación: se aumentaron los grupos y se dirigieron osadamente á sublevar á los batallones nacionales para fines ignorados, pues el objeto principal á que tendían los grupos, era á que los soldados abandonasen sus cuarteles y se les reuniesen para realizar sus misteriosos proyectos, lo que intentaron, especialmente con el primer batallón movilizado.

El buen espíritu de los cuerpos hizo afortunadamente inútiles aquellas tentativas. Poco antes de anochecer se reunió junto á san Carlos un inmenso grupo que hizo los mayores esfuerzos para obtener la cooperación de los batallones de la Carta y Comercio.

Así que el comandante de la guardia municipal tuvo noticia de aquella gran reunión que se aumentaba por momentos, se dirigió á dicho punto con una fuerza de caballería, é invitó á la multitud á dispersarse, pero no fué escuchado, cuando menos se esperaba, disparáronse algunas pedradas contra los soldados, uno de los cuales fué herido en la cabeza; irritados estos, desenvainaron los sables y dieron una carga, de la que resultaron heridos varios paisanos.

Entre la multitud de vivas que dieron los alborotadores se distinguían los de ¡Viva Pedro VI! ¡Viva la carta reformada! Los teatros estuvieron cerrados por orden superior, Esperábase que la adhesión al movimiento que habia hecho el gobierno, quitara todo pretexto para alterar el orden público.

En Oporto no habia vuelto á turbarse el orden. En los años de su niñez y que habia heredado y aprendido de un antiguo protector de sus padres, cuando se refugiaron en Italia. De este buen anciano, amigo y favorecedor de su familia, guardaba como un recuerdo inestimable aquella efigie, á cuya guarda la encomendó al morir: regalándosela como un don de su cariño, y un talisman de su inocencia: efigie que, Elena adoraba por milagrosa y que tenia siempre sobre un reclinatorio á la cabecera de su cama; siendo, á la verdad, tan santa imagen, el atributo más digno para adornar el lecho de una joven tan pura como el metal de aquella virgen de oro, y tan hermosa como el título de aquella peregrina Madona, que era el de Nuestra Señora de la Esperanza.

Dulces y honestas, como las inocentes imaginaciones de que tenían su origen, eran siempre las de Elena; y la que acariciaba en su corazón como la más hermosa, y que más ardientemente deseaba ver cumplida, era la de volver á descansar en los sombríos bosques de Roma, bajo el templado cielo de la Italia, cuna de su nacimiento; y la de contemplar á su madre enferma, respirando aquellas brisas balsámicas, alegre ya y restablecida.

Así es, que por profunda que fuese la tristeza de su alma, ó la melancolía de sus pensamientos, jamás se arrodillaba en su reclinatorio, invocando á la madre de

los demas puntos de Portugal continuaba reinando sosiego.

Del mismo Lisboa escriben á la Nación:

Llegó con efecto á Lisboa el rey el sábado por la tarde: desembarcó en el punto más próximo á su palacio: S. M. la reina con todos los príncipes, sus hijos, apareció á pie en aquel sitio, y del mismo modo volvieron con el rey á su palacio. En la misma noche fué visitado por gran número de cortesanos, á quienes el rey dijo: «que consideraba como una fortuna su salida á campaña, porque de este modo observó por sí el odio que la nación alimentaba contra los Cabrales, y pudo aconsejar y conseguir de la reina la exoneración del conde de Thomar, evitando de este modo mayores desastres.»

Entre las notabilidades de las diferentes oposiciones que han sido llamados á palacio por S. M., lo fué ayer el conde Das Antas, que desde 1846 no habia penetrado en aquellos régios salones. Ambas majestades lo trataron de la manera más amable posible, lo que el conde supo apreciar recordando su inequívoca lealtad y fidelidad al trono. S. M. le manifestaron que jamás lo habian dudado, y que en esta confianza muy en breve esperaban valerse de sus servicios en bien de la nación. El conde quedó sumamente satisfecho y reconocido por la benevolencia que se le dispensaba, pero manifestó: «que nada podria aceptar en las presentes circunstancias, ni él ni sus amigos; porque el duque de Saldanha, señor de la situación y responsable de toda ella, podria considerarse ofendido.» Añadió el conde: «Ni mis amigos ni yo hemos tomado la más mínima parte en las últimas ocurrencias, y la prudencia nos aconseja que seamos muy circunspectos, para no complicar por nuestra parte los conflictos del día.»

Estas y otras anécdotas que han tenido lugar dentro de las últimas 24 horas, destruyen lo que con grandísimo interés se pretendía hacer creer á todos, de que los progresistas de este país, que son los setembristas, dominan á Saldanha. Lo malo ó bueno de la nueva situación, corresponde por una parte á Saldanha con el ejército, y de la otra al grande abuso que hizo de la confianza de la Corona *Costa Cabral*, que supo tener preocupada á la reina, para que se fuesen precipitando las cosas hasta el punto que todos deploran.

La opinion que prevalece más, es la de que el duque de Saldanha tenga que pedir su apoyo y sus auxilios á los setembristas y á los de la oposicion, como el conde de Labradio: de este modo será consecuente con las voces que hizo circular Saldanha antes y después del pronunciamiento, en cuyo caso no sé si se hará aquí más que en otras ocasiones, porque tiempo es ya de que se ponga término al sistema de exclusivismo, tratándose solo de procurar el bien de una parte de la nación sobre la desgracia de la otra; origen verdadero de todas las revoluciones porque ha atravesado este país desde 1836.

Antes de ayer y ayer han corrido por las calles de esta capital unos cuantos grupos dando vivas á don Pedro V, y á la Carta reformada. Algunos aseguran que estas voces nacían de los amigos de *Silva Cabral*, el autor de los cohetes en celebridad de la caída de su hermano Thomar; pero á mí me parece incierta esta aseveración.

los afligidos, que no se levantase en breve tranquila y consolada.

Aquella era la primera noche de su vida, en que sus plegarias inocentes se escapaban de entre sus labios, que parecían dos hojas de una rosa, seca movidas por una brisa murmuradora y blanda, sin que el eco de sus palabras resonase en su corazón; aquella era la noche primera en que se levantó después de rezar, tan distraída, que ni se acordó de clavar sobre los pies de su Madona el santo beso, en que sin duda la confiaba velase por sus sueños, que por esta razón serian tan dorados y apacibles; aquella, en fin, era la noche primera en que, al acercarse al velador para volver á leer las líneas, que con mano insegura habia trazado pocos momentos antes en su album, sintió un secreto estremecimiento, como el que sentiria el espíritu de un ángel purísimo, al presentarse á los ojos del Señor, abrigando junto á su imagen celestial el recuerdo de un pensamiento profano. Temió clavar los ojos en las blancas páginas, en que, hasta aquella noche, solo se habian escrito palabras de consuelo, ideas de religion y de ternura; angustias confesiones de una alma sencilla y casta; entre las que solo aparecía grande y sublime como el amor de su Dios; su idolatría por su pobre madre, la enferma del corazón.

(Se continuará.)

El señor Reyes Vasconcellos llegó á Oporto; pero aun no hay respuesta de su misión.

Nada mas digo á Vds. de lo mucho que circula, porque no mereciéndome sé no quiero faltar á mi propósito de comunicar á Vds. lo que creo que es verdad.

NOTICIAS DE PROVINCIAS.

De Huesca, escriben á la Epoca:

«Uno de aquellos sucesos que acontecen raras veces, y dejan memoria por mucho tiempo, ha tenido lugar en el día de hoy en esta capital. Con motivo de haber sido condenado á la última pena un jóven, hijo de la misma, llegó ayer el ejecutor de la justicia, y sin duda el preso hubo de saber su llegada, pues lo cierto es que, á las nueve de la noche, se avisó al señor juez había atentado contra su vida haciéndose una herida con el cabo de una cuchara, que al efecto había compuesto con los dientes: en el momento se personó dicho señor en la cárcel, se le registró con toda escrupulosidad y nada se le halló, y en su virtud se tomó la precaucion de ponerle dos centinelas de vista. Pero hoy, al ir á notificarle la sentencia, mientras el alcalde abria la puerta para bajarle, se ha degollado con un cortaplumas que se le ha encontrado. En el momento han acudido los facultativos, le han aplicado los remedios del arte; pero todo ha sido inútil, pues ha sucumbido á las tres y media, habiéndose confesado y recibido los consuelos de la Iglesia, por fortuna.

El señor juez, en cumplimiento de la sentencia, ha mandado que llevase el reo, ya difunto, al patíbulo, lo que se ha verificado á las cuatro de la tarde.»

Dice el Diario de Valencia del 7:

«Se han recibido en esta ciudad comunicaciones de D. Nazario Carriquiri que contienen noticias del mayor interés para Valencia.

«Dicho señor acaba de contratar con la respetable casa de los Sres. Blyth, de Londres, por mediacion de su representante D. Diego Hamilton Boirne, la construcción de pontonas de vapor y demas material de limpia que deberá emplearse en la de este puerto, el cual reúne todos los adelantos á que han llegado hasta el día las pontonas y gánguiles que mejores resultados han producido. El tiempo invertido en el estudio de dicho material, en su proposicion al gobierno de S. M. y en la admision por éste de las mejoras consultadas por el empresario, quedará sobradamente compensado con los rápidos progresos que se obtendrán en las obras del día que empiecen á funcionar las máquinas.»

ISLA DE CUBA.

Por la via de los Estados-Unidos hemos recibido noticias de la Habana que alcanzan al 5 de abril, en cuya fecha no ocurrió la menor novedad en aquella Antilla, siendo al mismo tiempo falso cuanto se ha dicho acerca de temores de nueva invasion pirática.

El conde de Villanueva, superintendente general de real Hacienda de la isla de Cuba, está preparándose para hacer uso de la licencia que le ha sido concedida para venir á Europa. Se creia que el general Concha reasumiría las atribuciones militares, políticas y administrativas.

MISCELANEA.

El día primero de mayo se verificó, segun estaba anunciado, la apertura de la esposicion universal de Londres. Desde las cinco de la mañana las calles principales de la ciudad, y especialmente las avenidas que conducen á Hyde-Park, estaban llenas de un gentío inmenso, congregado allí de todos los centros industriales del globo para asistir al espectáculo mas grandioso que ha presentado la civilizacion. Los prodigios que la industria moderna ha depositado en el palacio de cristal, superan á cuantos ha inventado la imaginacion oriental en las fantásticas leyendas de su literatura original.

Desde que se abrieron las puertas de Hyde-Park la multitud se precipitó como un torrente; y cuando se hubo completamente llenado todo el parque, replegóse el gentío hácia el palacio de Buckingham. Por todas partes, dicen las correspondencias que hemos recibido, no se veia mas que un mar de cabezas coronadas por el follaje de los árboles. Jamás ha contenido Londres ensu recinto tanta gente.

La reina Victoria, acompañada de los lóres, de las damas de su real servidumbre, de los altos empleados de palacio, y de algunas damas de la princesa de Prusia, atravesó el parque, siendo saludada con entusias-

mo indecible. También fué objeto de vivas demostraciones de la multitud el príncipe Alberto, que iba al lado de la reina.

Es imposible describir la escena que pasó en Hyde-Park; tan considerable era el gentío, que costó extraordinario trabajo á los guardias de corps y á la policia abrir calle entre aquella masa viva para que pasase la comitiva real.

Cuando S. M. entraba en el palacio de cristal daban las doce. La reina se colocó en el trono que se había levantado sobre la plataforma, y alrededor del solio se hallaban el arzobispo de Cantobery, los ministros, los grandes dignatarios del Estado, los embajadores y ministros extranjeros, todos en traje de ceremonia. Apenas concluyeron de entonar los coros el *Good save the queen*, el príncipe Alberto se incorporó á la comision régia, á cuya cabeza vino, á poner en manos de S. M. una relacion sumaria de los trabajos de la comision y el catálogo de los objetos espuestos.

S. M. dió las gracias á la comision, leyendo la afectuosa respuesta, cuya copia entregó á la reina sir G. Grey. En seguida, habiéndose colocado el príncipe Alberto al lado de la reina, el arzobispo de Cantobery recitó la oracion, en la cual se imploraba la bendicion del Todo-poderoso. Los coros cantaron la *Alleluia* sacada del *Mesias*, del célebre Haudel.

El cortejo real ha visitado la esposicion en el orden siguiente: los heraldos de armas, primero: Mr. Henderson, empresario; Mr. Joseph Paxton, arquitecto; Mr. Fox, empresario; los superintendentes de los trabajos, los miembros de las comisiones de la construccion y del comité de hacienda, los tesoreros, el comité ejecutivo, los comisarios extranjeros, clasificados por orden alfabético, los secretarios de la comision real, los comisarios de la reina, el maestro de ceremonias de la reina, los embajadores y ministros extranjeros, el duque de Wellington, el marqués de Anglesey, los ministros de la corona, el obispo de Londres, el arzobispo de Cantobery, los oficiales de palacio, el príncipe Alberto dando el brazo á la princesa real, la reina conduciendo de la mano al príncipe de Galles, S. A. R. el príncipe de Prusia, el príncipe Enrique de los Países-Bajos, el príncipe Federico Guillermo de Prusia, el príncipe Eduardo Sajonia Weimar, la duquesa de Kent, la princesa de Prusia, la princesa Maria de Cambridge, el duque de Cambridge y las damas de honor de la casa real.

Después de terminada la inspeccion general de la sala, la reina ha declarado abierta la esposicion. El duque de Wellington ha seguido el cortejo real, apoyado en el brazo del marqués de Angley. El comisario chino deseaba vivamente conocer al duque de Wellington; en cuanto lo distinguió, se le acercó y le saludó al estilo del pais.

A la una estaba ya de regreso en su palacio de Buckingham la reina, habiendo sido victoreada con indecible entusiasmo nuevamente. No ha habido que deplorar ningun accidente desagradable.

Los vecinos de la calle de san Miguel están destinados á presenciar continuamente algun espectáculo que los entretenga, y estos entretenimientos suelen ser de bien diferentes géneros. Sabido es que por espacio de mucho tiempo las carreras de caballos y tráfico de la tahona han sido las diversiones que mas notablemente han dado que hacer á aquellos habitantes; pero en justicia debemos confesar que así los tahoneros como los carreristas están hace bastantes días muy moderados, lo cual es tanto mas de celebrar, cuanto que á aquellos ruidos insoportables ha sucedido una diversion, la mas agradable que se puede imaginar, y al mismo tiempo que de mucha utilidad. Consiste en unos medios de comunicacion establecidos por algunas niñas bonitas, y que sin duda deben estar muy desocupadas, que sirven para trasportar de un balcon á otro, no solo papelitos y dulces, sino tambien mercancías de todas clases. Los wagonés que corren por estos aereocarriles son unas preciosas cestas muy adornadas con telas y cintas de colores, que sus conductores dirigen con la mayor facilidad haciéndolas pasar de unos á otros balcones; y como son ya tantas las vias establecidas, y tantos los carruages, ó barquillas, ó *eolos* que cruzan los vientos, son objeto de atencion y entretenimiento para los transeúntes, especialmente cuando aquellos ligeros trenes están en ejercicio, que es casi todo el día. Es, pues, preciso convenir en que la calle de San Miguel es la mas divertida que tiene Madrid.

En la tarde del día primero de mayo ocurrió una lamentable desgracia en el camino de hierro del Lancashire á Frodsham, cerca de Chester y en medio del tunnel del Sulto. Habian salido tres trenes extraordinarios para Manchester para llevar á Chester á los muchos curiosos que querian presenciar las carreras de caballos; pero el último que arrancó pocos minutos después que los dos anteriores y con una rapidez extraordinaria, alcanzó al segundo en la mitad del tunnel y destrozó completamente los dos últimos wagonés, quedando muertas en el acto cinco personas, y quince gravemente heridas.

Ayer ha fallecido la viuda del Sr. General Gallegos; una pulmonía la ha llevado al sepulcro después de permanecer siete días en cama. Todos han sentido esta pérdida, pues ademas de sus grandes virtudes, era digna de aprecio por las bellas cualidades que poseia.

En la calle de las Tres Cruces, número 3, cuarto principal, llamó hace dos días un sugeto, y así que hubo entrado en la casa, comenzó á maltratar de

hecho, y de palabra á los moradores de ella; por último, después de haberles dado algunos golpes, sacó un cuchillo de punta roma, con el que quiso herir á un sugeto de los que allí se hallaban, que pudo á fuerza de fuerzas desarmarlo y echarlo á la escalera, cerrando la puerta. Después se ha averiguado que este era un loco, pero de todos modos corrió inminente peligro la seguridad de los habitantes de dicha casa. Parece que se han dado las disposiciones convenientes para que el demente sea conducido al hospital.

En la calle del Factor esquina á la de las Platerias hay un barbero con sus correspondientes vacias encima de la puerta; ayer con el viento hubo de caerse una encima de un transeunte que se asustó como si hubiera recibido de pronto la mole mas grande, y de mas peso.

Ayer á las 7 de la tarde y al tiempo que las nubes dejaban caer algunas gotas, una jóven que llevaba un paraguas colosal casi al nivel del piso, hubo de tropezar con un aguador á quien no había visto, por lo que cayó aquella cuan larga era en medio del arroyo; no fué esto lo peor, sino que siendo la brisa de la tarde bastante fuerte, alzó las faldas de la desgraciada jóven, merced á lo que mas de dos curiosos espectadores vieron lo que solo ellos saben. Sentimos la desdicha de esta jóven, y nosotros en su caso nos hubiéramos ruborizado.

Recomendamos á la autoridad dos pajarracos con faldas que todas las noches están de espiara á la conclusion de la calle de la Bola junto á la plaza de Oriente; sabemos que por su causa han ocurrido mas de cuatro escenas verdaderamente escandalosas.

Estando anoche unas señoras de la calle de Fuencarral sentadas en la parte de adentro de las vidrieras de los balcones de su casa, recibieron en su cabeza los restos de un cristal, roto en aquel momento por la piedra de algun pillastre ó de cualquier mal intencionado.

José Ramirez dió de bofetadas á Manuel Caspe, por lo que se hallan los dos á la sombra.

Manuela Cuesta, sin duda por perfeccionarse en el corte de vestidos y adelantar en el arte, dió tal tijeretazo en la cara á su marido Vicente Sanchez, que aquella se halla encerrada en un colegio donde aprenderá lo que falta á su educacion.

José García (Pepito) después de haber dado de palos en Chamberí á dos compadres, se valió de sus piernas para tomar las de villadiego. A estas horas no se sabe su paradero.

Con un cortaplumas se amenazaron y por fin se dieron, dos alumnos de cierta academia que no nombramos.

Hemos oido una zarzuela titulada: «Al buen callar.» La auguramos un feliz resultado, y nos alegraremos no engañarnos.

En la calle de Hortaleza, esquina á la de la Reina, hay unas ventanitas de donde sale siempre un humo y un olor á cocina, que á veces es insuportable. Ayer dos pobres, curiosos y hambrientos, examinaban desde la calle las operaciones de los famosos cocineros, y demostraban la alegría de que se veian poseidos si hubieran podido saborear alguno de aquellos succulentos manjares.

En la calle del Factor hay un perro que muerde á conocidos y á extraños. En cuanto divisa á alguna persona enseña los dientes para preyerirla. Creemos que poniéndole un bozal se evitaban muchos sustos.

Hemos leído una comedia de un conocido escritor, titulada «Flor de Lis.» Parece que se presentará al teatro Español cuando este vuelva á abrirse.

Ayer á las 7 de la tarde una diligencia atropelló en la calle Mayor á un pobre anciano á quien vimos entre los pies de los caballos. Afortunadamente salió de entre ellos sin lesion ni daño alguno de que lamentarse.

El Católico de antes de ayer después de haberse puesto una sotana nueva y flamante para predicar sobre el concordato, abandonó el proyecto de subir al púlpito por temor de que fueran recogidas sus palabras. El Católico da muestras de tener prudencia en alto grado.

Anoche llovia y la gente rabiaba por haberse mojado; hoy tambien rabiaban mas de cuatro por haberse convertido en humo y agua la esperanza de ser diputados. ¿Lo que son las cosas!

En la calle de la Montera se encontró á un pillastre en el acto de meter la mano en el bolsillo de cierto sugeto; este se hubo de tomar la justicia por su mano, la que aplicó en las costillas del tomador.

Julian Pino tiró una jarra de vino á un tabernero de la Caba Baja. Este después de ponerse como una sopa, vió salir un hulto de su cabeza, el cual ha tomado dimensiones tan colosales que ha habido que sajarle.

Un buñolero manchó ayer de aceite á toda una señora que elegantemente vestida, pasaba por la calle Jacometrezo.

Se esperan en la Gaceta de un momento á otro los nombramientos de varios empleados de Gobernacion.

Dícese que el señor Quinto será agraciado con cierta gracia, en pago justo á sus muchas gracias.

Los periódicos franceses anuncian la llegada á París de la Petra Cámara, el bolero Ruiz y once parejas mas. Los bailadores españoles disponian para el teatro de la Porte de Saint-Martin La feria de Sevilla, Escenas en Chamberi reducidas sin duda á la mimica, y Las mozas Juncuales, que M. Antoine Ruiz y Mlle. Petra Cámara han traducido al francés con el título de Les Filles Jumelles.

La expedición chorreográfica, como la llaman los periódicos franceses, debe detenerse poco tiempo en París, pues los ingleses esperan con impaciencia á Las Mozas Juncuales.

El día 6 salieron de la Coruña para Madrid los comisionados para ajustar la cuadrilla que ha de trabajar en el mes de julio en la plaza de aquella ciudad. Los toros serán de las ganaderías mas acreditadas, y los lidiadores dignos de pisar la plaza estrenada por el rey de los toreros, el incomparable Montes.

La silla-correo que llegó antes de ayer de madrugada de Andalucía, ha sufrido dos roturas en el camino, á causa del mal estado en que se encuentran. Algunas de las personas terminaron su viaje en el ferro-carril, tardando hora y media en llegar desde Aranjuez á esta corte.

Dicen de Barcelona que se ha instruido expediente judicial para poder entablar en contra del tenor Boucardé, las oportunas reclamaciones por haber salido inesperadamente para Madrid, no obstante los compromisos que al parecer tenía contraídos con la empresa.

Ayer noche volvió á llover, y no flojo. Por lo visto, la primavera concluirá sin haberse disfrutado en toda ella mas que dos ó tres días regulares; pues cuando no ha llovido, ha apretado el frío en unos términos, que lejos de quitarse el abrigo de invierno, hay quien trata de hacer uno nuevo, por si en junio nieva. Regularmente el día del glorioso San Isidro sucederá lo que el año pasado; que se agüó completamente la fiesta.

Ayer le fueron arrebatados de las manos á un pobre ciego, por un agente de policía, una porción de ejemplares de unas copias publicadas, con superior permiso, segun vemos en el impreso que tenemos á la vista, cuyas copias llevan el siguiente título: Nuevas canciones que cantan los zaragozanos á la Reina doña Isabel II y al general Espartero. Los ejemplares, segun hemos oido, los llevó el agente á la jefatura política. Si como aparece del ejemplar que obra en nuestro poder, las copias á que nos referimos se habian permitido circular por la autoridad, no sabemos en virtud de qué derecho se privó á aquel desgraciado de lo que quizás dependia su subsistencia.

Ha sido presentado al gobierno por don Joaquin Miralles, representante de una sociedad inglesa que cuenta con fondos y recursos bastantes, una proposición para establecer líneas de telégrafos eléctricos por el sistema mas perfecto que se conoce hasta el día, que es el de Brett.

La compañía ofrece construir una línea subterránea que, partiendo de Madrid se estiende hasta Cádiz, pasando derechamente por las principales capitales del tránsito. Otra desde Madrid á Irun bajo las mismas condiciones, y otra desde Madrid á Barcelona, por Zaragoza con iguales circunstancias. Los gastos de construcción, entretenimiento, conservación y servicio personal de las líneas serán de cuenta de la sociedad, la cual propone los medios de indemnizarse de sus gastos despues de terminadas las obras.

La ventaja que ofrece el telégrafo eléctrico de Brett sobre los demas que se conocen, consiste en que por aquel quedan impresas sobre el papel todas las comunicaciones en caracteres romanos, sea cual fuere la distancia. Por su mecanismo puede facilmente transmitir un niño cualquier despacho, mientras que por el telégrafo de agujas se necesitan algunos meses de un estudio constante y buena disposicion. Ademas presenta notable economía en el personal necesario para su servicio, pues al paso que para el telégrafo de agujas se necesitan tres personas, para el de Brett basta con una. La transmision es tan veloz, que cien comunicaciones distintas de quince palabras cada una, con los sobres ó direcciones y las firmas, pueden transmitirse en cien minutos consecutivos. Por último ofrece tambien la ventaja de que si á un tren de camino de hierro le ocurriese cualquier contratiempo y el conductor necesitara en su consecuencia dar algun aviso, le bastaria servirse de una comunicacion de bolsillo para notificar lo sucedido, pedir auxilio ó evitar una desgracia á otro tren.

La compañía inglesa que hace la proposicion, pide un privilegio por cuarenta años, durante los cuales disfrutará la propiedad de las líneas y despues pasarán á

ser del Estado. Desde el dia en que comience el servicio de los telégrafos eléctricos, abonará el gobierno á la compañía una suma anual de un millon doscientos mil reales. Como garantía de que se ejecutarán las obras propuestas ofrece depositar esta medio millon de reales antes de que comiencen.

En nuestro concepto debe el gobierno examinar con la mayor detencion este expediente, y en el caso de que sea beneficioso para los intereses públicos, resolverle sin demora. La realizacion de obras de esta naturaleza, es una de las atenciones mas preferentes que tiene todo gobierno discreto y previsor.

ELECCIONES.

A la hora avanzada en que va á entrar nuestro periódico en prensa, las siguientes son las noticias que hemos podido adquirir sobre los señores que componen las mesas en cada uno de los distritos electorales.

Vistillas.—PRIMERA SECCION.

Moderados.—D. José Maria Pinayos. D. N. Conchillos.

Progresistas.—D. Máximo Garcia Carralero. D. Eugenio Santin de Quevedo.

SEGUNDA SECCION.

Progresistas.—D. José Castro y Cano. D. Pedro Martinez Luna.

Moderados.—D. Anselmo Rosales. D. Rafael Provada.

Meson de Paredes.

Moderados.—D. N. Villacampa. D. N. Barbas. D. N. Aguilar. D. Francisco Jimenez.

San Martin.

Moderados.—D. Camilo. D. Manuel Guerrero.

Progresistas.—D. Felipe Diaz Robledo. D. Luis Entrambasaguas.

Sordo-Mudos.

Moderados.—D. Rafael Perez Vento. D. Pio de la Sota. D. Manuel Franco. D. Manuel Blesa.

Plazuela del Angel teatro, de la Cruz.

Progresistas.—D. Tiburcio Ibarbia. D. Agustin Gil Zabala.

Moderados.—D. N. Hompanera. D. N. Ceballos.

Colegio de San Carlos.

Progresistas.—D. Luciano Lopez Neira. D. Felipe Maria Morales.

Moderados.—D. Juan Ayuso. D. Francisco Oquendo.

Calle de la Luna, Banco de San Fernando.

Progresistas.—D. Ezequiel Martinez Alonso. D. Miguel Garcia Camba.

Moderados.—D. Ramon Bolibar. D. Candido Redondo y Moyano. Sr. marqués de Cumbresaltas.

Escuela Pía.

Moderados.—D. Pedro Jimenez de Haro. D. Diego del Rio.

Progresistas.—D. Juan Maria Castañeira. D. Cristobal Marin.

Refugio.

Señor Chavarria. D. José Jardin. D. Mariano Gilaber. D. Libadio Cañizares y Lopez. D. Santiago Nestar.

Casa de la Moneda.

Progresistas.—D. Miguel Aparicio. D. Genaro Blancos.

Moderados.—D. José Constans. D. Miguel Herñiz Garcia.

Café de Amato.

Moderados.—D. Juan Valero y Soto. D. Antonio Mariano Gonzalez.

Progresistas.—D. Miguel Peralta. D. Isidoro Lopez.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.

DIA 11. EL PATROCINIO DE SAN JOSE. Nuestra Sra. de los Desamparados de Valencia, y San Mamerto obispo.—Este glorioso santo fué un prelado virtuoso y científico de la iglesia de Dios en Viena. Por sus oraciones y ruegos, quedó libre la ciudad de las calamidades que la affligieron en el siglo V. y desde entonces data la práctica de cantarse en la iglesia las letanias generales, los tres dias que preceden al de la Ascension del Señor. Luego que falleció, fué sepultado en el templo llamado de los apóstoles situado extramuros de dicha ciudad.—Cuarenta horas en la iglesia del hospital de Monserrat.

FIESTAS RELIGIOSAS.

Se celebrarán, en la ermita de San Isidro del campo, al Cristo de la Misericordia y Nuestra Sra. de la Soledad, por la mañana y por la tarde se dará á adorar la reliquia del santo titular. Se advierte que habrá algu-

nas misas rezadas en la iglesia de Descalzas Reales; á nuestra Sra. del Milagro, por la mañana y por la tarde ejercicios; en el convento de Gerónimas de la Concepcion, á San Francisco de Gerónimo todo el día; en San Juan de Dios, por mañana y tarde al Cristo del Perdón; en San Antonio del Prado, á la divina Pastora id. En San Pedro el real, á San José, id. En ambas terminarán las novenas que ya tenemos anunciadas. En el ya dicho Monserrat, seguirá la otra novena de Maria Santísima de los Desamparados, todo el día. En el Oratorio del Espiritu Santo, solo por la tarde el setenario de Dones al mismo divino espíritu. En San Ginés, San Ignacio y San Justo, se festejará á San José (en obsequio de su glorioso Patrocinio) y por la tarde se hará su duodena como todos los meses. En San Millan, Servitas Arrepentidas, Oratorio de Cañizares, Escuela Pía de Avapiés, Carmen, Galera, San Francisco, y en la capilla de su V. O. T., se practicarán piadosos ejercicios por la tarde; además se hará procesion con el niño Jesus, á las cinco y media de la tarde, en el Rosario y Santo Tomás.

PASADO MAÑANA 12.

SANTO DOMINGO DE LA CALZADA.—Cuarenta horas en la misma iglesia que ayer citamos; tendrá principio el quinario á San Juan Nepomuceno, por mañana y tarde en San Antonio del Prado; seguirá tambien la devocion de las flores á la Santísima Virgen Maria en el Oratorio del Caballero de Gracia; Carboneras y en la Buena Dicha por la tarde, y en la Pasion, Chamberi, San Ignacio, Santo Tomás y en las Beatas de San José, por la noche.

ANUNCIOS.

AGENCIA GENERAL DE MINAS.

Calle de los Jardines, núm 32, cuarto principal.

BAJO LA DIRECCION DE DON PABLO PEREA.

Habiéndose presentado en este establecimiento Don Mariano Atienza, natural de Zarzuela de Jadraque, y deseoso de formar en esta corte una sociedad minera de hierro argentifero titulada La Virgen de los Dolores, sita en el paraje de las Navas de Jadraque, invita á los mineros que quieran tomar parte en ellas, acudan á dicha Agencia, donde se enterarán de sus condiciones y verán sus muestras y registro.

En la calle de las Aguas, núm. 12 cochera, se vende Luna jaca entera, negra, siete cuartas, bonita y muy mansa que la vende su dueño por tener que marchar fuera; se puede ver hasta las 9 de la mañana, y por la tarde de 2 á 6.

Pelucas y postizas.—Se hacen de todas clases á los precios siguientes: pelucas para señora, de 220 reales á 300; id. media de 160 á 200; peluca de caballero, de 90 á 120; id. bisoñes de brida ó metálicos, de 80 á 100; tambien se hacen sumamente ligeros y sencillos para verano, de 70 á 80, advirtiendo que no se recibe el dinero no siendo á gusto de la persona.—Portales de Santa Cruz, esquina á la calle de la Fresa, núm. 9, cuarto principal.

Se necesitan oficiales y aprendices de sastré, calle del Ave Maria, núm. 27, prenderia.

MERCADO.—ALHÓNDIGA DE MADRID.

Precios en el mercado de hoy.

Table with 2 columns: Commodity and Price. Includes items like Trigo, Cebada, and Algarrobas with prices in rs. vn.

BOLSA DE MADRID.

Operaciones del día 9 de mayo de 1851. Títulos del 3 por 100 35 3/4 d.—Cupones no llamados á capitalizar 8 d.—Deuda sin interés 6 1/2 d.

ESPECTACULOS.

TEATRO DEL DRAMA, calle de Valverde. A las ocho y media de la noche.—Funcion extraordinaria para hoy sábado 10 de mayo de 1851, á beneficio de dona Catalina Flores.—Sinfonia.—Los puntapiés, drama nuevo en dos actos.—La Cigarrera de Sevilla, aplaudido bailable.—Un paseo á Bedlam, pieza.—Capricho nuevo español.

GRAN COLECCION DE FIERAS. Hoy hay exposicion de las nueve de la mañana hasta las diez de la noche.

Editor responsable, D. M. MINUSA.

Imprenta de los Sres. MARTINEZ Y MINUSA, calle de la Cabeza, núm. 44.